

UEO Croyance, Culture, société, L3 S5

***Se retirer du monde ? Moines et moniales dans l'Occident chrétien (V<sup>e</sup>-XV<sup>e</sup> s.)***

Noëlle DEFLOU-LECA, (18 CM)

Le christianisme de l'Antiquité tardive a donné naissance à des formes de spiritualité variées, plus ou moins ascétiques : ceux qu'on appelle moines ou moniales font le choix de pratiquer l'ascèse à l'écart, seuls ou en communauté selon des modalités variées. Apparue au III<sup>e</sup> siècle à l'Orient du bassin méditerranéen, la vie monastique se répand en Occident et devient rapidement une institution majeure. Si les moines sont théoriquement retirés du monde, ils jouent en réalité un rôle essentiel dans la société. Mieux connaître le phénomène monastique, c'est donc mieux connaître les sociétés de ces époques dans leur totalité, puisque le monachisme affecte aussi bien les aspects religieux que les données politiques, économiques ou culturelles.